

**MINISTÈRE  
DE L'INTÉRIEUR**

**RÉPUBLIQUE FRANÇAISE**

DIRECTION GÉNÉRALE  
DE LA  
SURETÉ NATIONALE

Lyon

le 7 mars 1937 193

**CONFIDENTIEL**

Commissariat spécial

de LYON.

\*\*\*\*\*

N° 4242

\*\*\*

O B J E T /

Conférence Henri

GUILBEAU à la " Tribune  
du Rhône .

+++++

Destinations :

M. le Préfet du Rhône :

(Cabinet)

(Secrétaire général  
pour la police)

.....  
...  
.

Le Commissaire divisionnaire  
de police spéciale ,

à Monsieur le PREFET DU RHONE .

J'ai l'honneur de vous faire connaître  
que l'organisme de libre discussion " LA TRIBUNE  
DU RHONE " a donné hier soir, salle du cinéma de  
l'Etoile, rue Ste. Hélène, sa première réunion  
de la saison .

Le conférencier annoncé était Henri  
GUILBEAU et le sujet à traiter le suivant :

" La fin des Soviets " - "Les soviets russes  
sont-ils en dégénérescence ?- Les Soviets font-ils  
vraiment une politique ouvrière ? L'U R S S est-  
elle devenue un pays impérialiste ? Que faut-il  
penser de la propagande soviétique ? Les soviets  
doivent-ils être un modèle pour la France ?

Deux cents auditeurs environ étaient  
présents .

A 21 heures , Mr. VAVASSEUR, fondateur  
et animateur de la Tribune du Rhône, ouvre la  
séance . Il présente en quelques mots l'orateur ,  
bien connu dit-il, pour avoir déjà causé à cette  
même tribune .

Henri GUILBEAU prend alors la parole d

7/3/77G

Son exposé qui durera environ 1 heure 40, fut surtout un réquisitoire contre les soviets et particulièrement contre Staline .

La politique de Staline mène à la guerre ; Staline assassine tous les communistes de la première heure et qui furent ses amis ; Staline a créé une bourgeoisie de fonctionnaires du parti et de l'Etat, laquelle exploite le peuple, - telles sont les grandes lignes de son discours .

GUILBEAU s'attaquant aux sympathisants soviétiques les qualifie de "communoïdes " et il cite notamment son ancien ami Romain ROLLAND, qui collabora à la revue " Demain"; - André GIDE ; - le professeur LANGEVIN , - EMERY, (?) TITULESCO .. lesquels sympathisent avec le communisme par snobisme , intérêt ou calcul .

Il termine par une invitation aux dirigeants français pour qu'ils dénoncent le pacte franco-soviétique, - qu'ils secouent la tutelle anglaise et pour qu'ils se rapprochent de l'Allemagne et de l'Italie .

Le premier contradicteur : AVININ de la Jeune République, parla de sa place, puis il fut invité par l'assistance à monter à la Tribune . Il reprocha à l'orateur précédent d'avoir dupé les auditeurs en se tenant hors du sujet annoncé; puis s'étonna du chemin parcouru par GUILBEAU qui, parti du communisme, rejoint maintenant les amis de DORIOT et ceux qui, il y a vingt ans, n'auraient pas hésité à le conduire au poteau d'exécution . Sur une question de GUILBEAU qui reproche à la Jeune République d'avoir adhéré au " Front populaire", AVININ répliqua que le Front populaire, était le résultat de l'union des républicains défendant la liberté et la justice, comme au temps de Thiers contre Guizot, - de Garibaldi contre Mac Mahon, comme au temps de l'affaire Boulanger, - de l'affaire Dreyfus etc ...

Invité à monter à la Tribune, Mr. Maurice ROLLAND, ex-député radical-socialiste, parla surtout de son voyage en U R S S et des progrès réalisés par les ouvriers au point de vue de leur bien-être matériel, - mais il avoua que leur "standing" de vie était encore bien inférieur à celui des ouvriers des pays occidentaux .

Un troisième orateur : COLLIARD, parla au nom de la quatrième internationale qui saura grouper les éléments avancés des partis ouvriers pour faire la révolution à l'exemple de Lénine et de Trotsky, dont il se réclame .

GUILBEAU ne répond pas à ses contradicteurs directement. Il se défend simplement d'être un homme de gauche ou de droite. Pendant 30 ans de vie publique, dit-il, il n'appartint que de 1919 à 1922 au parti communiste russe . Sa parole et sa plume ne sont qu'au service de la Paix ..

Le conférencier fut écouté assez courtoisement. Seule l'intervention de Mr. AVININ donna lieu à quelques mouvements de séance, ponctués par certaines paroles vives, entre le contradicteur et quelques auditeurs .

La séance fut levée vers minuit, sans incident .

P. le Commissaire divisionnaire  
de police spéciale :

Le Commissaire spécial sous-chef de service:

